

William de Jesús López Sánchez

Sergio Jiménez Ruiz

# PRACTICA CLÍNICA Y ANTROPOLOGÍA MÉDICA

Antropología médica I

**Grado:** 1°

**Grupo:** “A”

Hoy en día los condicionantes de diversidad, complejidad y conflictividad de las relaciones interhumanas parecen haber conducido, en la teoría y en la práctica, a entornos de desencuentro de carácter profundamente inhóspito. La conflictiva España de la mitad del siglo XX, de la cual Lain fue testigo lúcido y crítico y de cuya gestación dramática, en términos del autor fue protagonista, constituyó sin duda un entorno inhóspito para la convivencia entre los españoles y representó para el autor la ocasión para un análisis de las condiciones de la relación entre los diferentes. Lain, a partir de un claro rechazo de violencia política, "venga de donde viniere", y de la convicción, "experimental y reflexiva" de que solo a través de un pluralismo auténtico logran su plena dignidad humana gobernantes y gobernados. A partir de la constatación de la España fracturada y de la necesidad de construir un futuro de reconciliación, Lain se entoca en una valoración de las condiciones para la convivencia, asociándolas a una reflexión crítica sobre la condición humana en una doble dimensión.

El estudio de los diferentes tipos de relaciones interhumanas de encuentro, como espacio para el surgimiento de los otros, pone el acento en la perspectiva de un abordaje reflexivo de los problemas relacionales, de pensar los entornos interhumanos desde la disposición para aceptar e interpretar la realidad del otro a la

luz de la conciencia de quien resulta interpretarlo por el, haciendo consciente dicha interpretación, dispóngase a aceptarlo como tal.

Entender al otro como prójimo, abre la posibilidad de que el otro se sitúe dentro y fuera de sí mismo, activando al mismo tiempo la capacidad para poder, desde otro, revisar el propio yo. Lo que al formularse la pregunta acerca de qué sea lo que en el encuentro puede generar mutaciones en ambos o en uno de los dos. Tales dinámicas pueden ser enseñables y aprehensibles, consideradas como experiencias en las que el ser humano puede reconocer que, en los actos de encuentro rutinarios en la vida de cada quien, está la posibilidad de reditarse a sí mismo desde el otro y activar, al mismo tiempo, la posibilidad de un distanciamiento e independencia de las banalidades que con frecuencia afectan al ser humano.

En el encuentro entre dos seres humanos donde se cumplen la aparición del otro, donde se produce su interrupción interpelante. Entre las diversas posibles formas del encuentro, el contenido del pasaje bíblico sobre el encuentro ejemplar del samaritano remite a la transición de la lógica de un código de prohibiciones propio de la antigua alianza a otra de preceptos positivos, cuya regla es hacer el bien en lugar de un mal no hacer mal.

Además de las formas indicadas, lo que ejemplifica el tipo de encuentro que representa la experiencia de dos amigos que compartieron la misma amistad con

Otro y, de improviso, juntos reciben la noticia sobre la pérdida de esa amistad y juntos también la ausencia de ese otro.

En el análisis de la vivencia correspondiente a la percepción del otro, Laín (1969) reconoce una estructura interna integrada por tres momentos principales: la nostalgia o vivencia de lo que nos es propio; la cualidad afectiva correspondiente a la expresión percibida como alegría, temor o simple expectativa; la vivencia interoceptiva o cenestésica. El encuentro entonces es una vivencia de nostalgia o vivencia primaria y un estado de alerta de donde emerge el otro y yo. La percepción del otro es, para Laín, el momento preponderante de la relación interhumana; percibiendo al otro soy persona y percibir o la vez descubrir, encontrar y responder.

En el pensamiento de Laín ocupa un importante lugar la afirmación de que todo encuentro interhumano solicita una respuesta del otro y que cada otro tiene desde su condición humana la posibilidad de darla. El pensamiento de Laín, particularmente acerca del encuentro interhumano, cobra especial relevancia en momentos caracterizados por graves desencuentros y por la profunda erosión de la relación con el otro, en todos los planos: desde la relación de la convivencia a nivel de la pareja o la familia hasta la dramática interpelación del dirigente de las migraciones masivas.

## Bibliografía

Holguín, A., & Fiorino, V. M. (2015). EL CONCEPTO DE ENCUENTRO INTERHUMANO EN PEDRO LAÍN ENTRALGO: UNA REFLEXIÓN NECESARIA. *Orbis ISSN 1856-1594*, 15. Recuperado el 12 de diciembre de 2021, de <http://www.revistaorbis.org/pdf/43/art2.pdf>